

Inauguración del conjunto habitacional Palafitos
IQUIQUE, 4 de Septiembre de 2004

Hemos llegado hoy aquí, con Luisa, con nuestro ministro de Vivienda, nuestra subsecretaria de Desarrollo Regional para compartir con sus autoridades regionales, con el intendente, con la gobernadora, para compartir con nuestro diputado, para compartir este momento de alegría para aquellos que hoy culminan un largo camino.

Como dijo muy bien Jaime Ravinet, el origen de esta historia está a finales del 70, cuando se serró la Oficina Victoria y el pampino llegó acá, a lo que en ese momento eran los extramuros de Iquique. Y esas 430 familias acá comenzaron una nueva vida. A algunos, como Mirna Luco, les dijeron que esto era transitorio, 23 años atrás, y lo transitorio duró hasta el día de hoy.

Otros llegaron y son hijos "de", como Juan Manríquez, en cuya casa estuvimos, junto con su señora Angélica y los cuatro hijos. Me dijo él "en buenahora nos cambiamos", porque el piso de la casa ya se les estaba cayendo con el desnivel del terreno.

Y aquí hemos escuchado dos testimonios, el de Camila Díaz, que fue un testimonio muy fuerte por lo que ella dijo, porque en el fondo lo que nos dijo que se jugaba con la dignidad de ella, cuando tras la lucha de una casa propia, se le cuentan cuentos de cómo va a llegar la casa. Y la casa llega a través del esfuerzo que usted ha hecho y la casa llega a través del esfuerzo que hacemos desde el gobierno, para poder satisfacer una necesidad básica del ser humano, una casa digna, porque son chilenos igual que el resto de los chilenos.

Entonces, la política de vivienda tiene que ver con lo que aquí se ha planteado, cómo hacemos para vivir en un país donde todos tengan una vivienda digna. Aquellos que estuvieron tanto tiempo, ahora hacen promesas tan fáciles, pero los que llegaron de Oficina Victoria saben que lo que les dijeron durante todo el tiempo de aquellos años duros y difíciles, no sólo no había libertad, tampoco había política de vivienda alguna y tuvieron que esperar veintitantos años para tener la vivienda.

Entonces, aquí hoy, lo que estamos haciendo es reivindicar una política que hemos hecho, a lo largo de estos años, con Aylwin, con Frei y ahora conmigo. Aquí no da lo mismo, no da lo mismo a quién ustedes eligen, aquí no da lo mismo, ahora que ustedes han ganado la libertad con el esfuerzo de tanto. Recuerdo cuando llegábamos a Iquique y eran distintos los tiempos, porque no había espacios para la libertad.

Y ahora tenemos una situación distinta, y ahora no da lo mismo, porque según quién esté, habrá o no habrá políticas de vivienda, según quién esté, habrá o no habrá políticas de salud, según quién esté, habrá o no habrá políticas educacionales. No nos engañemos, dijeron que el Auge y la reforma de salud era puro cuento. ¿Y esos 60 mil chilenos y chilenas que han sido tratados? ¿Aquellos que porque tienen una enfermedad muy difícil hay rápidamente que empezar a hacer un bingo, porque no hay como pagar los 10, 12, 15 millones que cuesta una enfermedad? ¿Es justo un país que cuando llega una enfermedad o hacemos un bingo o no hay salud? Yo quiero un Chile donde cada carencia de salud esté cubierta y no existe el temor a la enfermedad, y eso es lo que estamos haciendo y esa es la reforma que aprobamos.

Entonces, lo que estamos haciendo es un tremendo esfuerzo. Y, por cierto, no puedo menos que reconocer y satisfacerme y alegrarme de la forma en que muchos de ustedes expresan su apoyo, pero ese apoyo tiene que ver más bien con la percepción de que de ustedes depende salir adelante. Aquí se ha hecho un tremendo esfuerzo, y los subsidios que hoy se entregan para estas familias es porque estamos seguros que no habrá, a finales de mi administración, personas viviendo en campamento. ¿Que es una tarea difícil? Es difícil. Cuando llegamos acá había un grupo de personas que estaban insatisfechos por la forma como se estaba avanzando. Siempre es difícil poder ordenarnos y ordenarnos bien.

Pero aquí yo creo que lo que estamos entregando ahora, estas 97 familias que hoy día están recibiendo su casa, las 44 familias que van a recibir su casa en diciembre próximo hablan por sí solo.

Aquí 2.170 familias han dejado de vivir en campamentos en esta región y de aquí a fin de año esperamos que estén erradicados la totalidad de los campamentos.

Ha habido una fuerte inversión, pero más importante es la forma en que ustedes se están organizando para poder terminar definitivamente con los campamentos. Y los bonos que aquí se están entregando, y el subsidio, a través del Fondo Solidario Concursable, es lo que nos permite avanzar.

Entonces, aquí en Iquique ¿qué tenemos? Aquí en Iquique tenemos una política de vivienda que corresponde a la política del país, pero un poco más arriba, en Alto Hospicio, se hizo el programa de vivienda más grande que se ha hecho jamás en Chile, porque era un compromiso que habíamos adquirido, porque no era posible lo que estaba ocurriendo allá, como no era posible lo que estaba ocurriendo aquí en Palafitos.

Segundo, aquí en Iquique ¿qué ha ocurrido? Que tenemos un nivel de desarrollo en esta ciudad, como pocas veces lo hemos visto a lo largo de su historia. Es cierto que queda mucho por hacer, Marisol, junto con recibir las llaves me dijo "falta trabajo, Presidente". Y yo sé que falta mucho por hacer, pero también digamos las cosas como son. ¿En cuánto han aumentado las cargas del puerto? En la mañana, antes de venir acá, estuve con el dirigente de los trabajadores portuarios, de ustedes acá, y me reconocía el tremendo avance que hemos tenido en el puerto, cómo han aumentado las cargas, cuánto es el nivel de inversión que estamos haciendo en la Zona Franca, superior a los 11 mil millones que se anunció en el día de ayer. ¿Qué es lo que ha ocurrido con los niveles de construcción que está teniendo lugar hoy día en Iquique, particularmente en el bajo, del punto de vista del desarrollo turístico? ¿Qué es lo que está ocurriendo acá, cuando hemos sido capaces de continuar con el camino Huara-Colchane, como uno de los proyectos más emblemáticos del Bicentenario? ¿Cómo estamos avanzando y cuál ha sido el cambio que se produjo en la relación entre Iquique y Antofagasta, a través del camino costero que se inauguró cuando era ministro de Obras Públicas? ¿Cómo hemos ido avanzando en las mejoras que se han introducido al puerto de Iquique, para convertirlo en un tremendo puerto, como es hoy día? ¿Y las inversiones que se han hecho cuando se entregó una parte del puerto al sector privado, con las grúas que ahí están, y que es lo que ha permitido elevar el rendimiento del puerto y la eficiencia del puerto, para hacer de éste un gran puerto en el norte de Chile?

Por eso aquí quisiera decir que yo no puedo aceptar autoridades irresponsables, que

pretenden decir que el Presidente de Chile no está comprometido con la suerte de Iquique. He hecho más por Iquique que aquellos que viven todo el día cacareando lo que hacen en Iquique.

Porque hay una concepción de lo que tenemos que hacer como país, de la importancia que tenemos de que miremos el Pacífico y la importancia que significa que Chile sea un puente entre los países del Asia y los países del Atlántico, acá en América del Sur.

Entonces, lo que hay, y eso lo he planteado hace mucho tiempo, de por qué el futuro de Chile está allí, y esa es la importancia que tiene esta reunión de todas las economías del Asia Pacífico. Ahí está la mitad de la riqueza del mundo, con las economías de Estados Unidos, de Canadá, de China, de Japón, de Corea, de Australia, de Nueva Zelanda. Aquí, hoy día, está teniendo lugar, acá en Iquique, una reunión de todas las actividades pesqueras de esas economías para el desarrollo de la potencialidad acuícola. Hoy, aquí, delegados de todos esos países, en esta ciudad. Esa es la forma de construir futuro, porque en la medida que nosotros seamos un gran puente entre lo que ocurre allá y los países que miran al Atlántico, entonces eso significa más posibilidades de trabajo, más posibilidades de carga, más actividad en los puertos, eso significa más actividades en el transporte para poder llevar las cargas desde aquí hasta los países vecinos.

Ha habido dificultades con algunos países vecinos, pero no obstante esas dificultades, las cargas a Bolivia en este puerto no solamente se han mantenido, han aumentado las cargas, en medio de las dificultades.

Y por eso, entonces, la próxima vez que tenemos que llegar a ver los amigos de Huara, va a ser, precisamente, con motivo de la forma en que se está avanzando en la pavimentación de Huara-Colchane, para poder después llegar directamente hacia Bolivia.

O sea, aquí lo que hay una política coherente, de desarrollo de la actividad turística, de desarrollo de la actividad minera, de desarrollo de la actividad portuaria, de desarrollo de la actividad pesquera, para poder tener un Iquique que siga creciendo como lo hace ahora. Y respecto de la Zona Franca, lo que estamos haciendo es un avance sustancial en inversión. ¿Por qué? Porque ahí tiene que estar el núcleo proveedor de lo que deben ser el comercio con los países vecinos, aquí, que nos permite, en esta ubicación privilegiada, poder seguir avanzando.

Entonces, mis amigos, de ustedes depende cómo seguimos construyendo Chile, por que no da lo mismo quién esté en La Moneda, no da lo mismo con qué políticas estamos enfrentando las decisiones. No habría habido reforma de salud si no hubiéramos tenido la decisión, durante cuatro años, de sacarlo adelante; no habría habido el avance que hemos tenido en la reforma educacional.

Cuando llegué acá una de ustedes me dijo "ah, yo la última vez que lo vi, andaba medio perdido por aquí, cuando era ministro de Educación". Efectivamente, andábamos buscando unas escuelas acá arriba, en este sector de Iquique. Buena memoria, la señora. Pero la reforma educacional es lo que nos permite salir adelante.

Y un joven me entregó una carta y me dijo "lo único que pido, señor, es poder seguir estudiando. Esos son mis datos". Y, claro, tenemos que garantizarle a los jóvenes que

pueden seguir estudiando, independiente del bolsillo de los papás. Tengan o no tengan plata los padres, los jóvenes capaces y con méritos, van a seguir estudiando, y tenemos que hacer un país que garantice eso, y en eso estamos trabajando. Entonces, no da lo mismo.

Entonces, como Presidente, lo único que puedo decir es que estamos trabajando intensamente, y lo de hoy aquí es un pequeño ejemplo, este país que está creciendo, que está tirando para arriba, que le está yendo bien, este país que es respetado internacionalmente por lo que hacemos, este país que firma acuerdos con el mundo, porque nos creemos capaces de poder competir en el mundo, este país que hace todo eso, tiene que ser también un país que cuida a su gente.

Y todo eso se hace ¿para qué?, para tener un país donde todos nos podamos entender y entender bien.

Y yo creo que hoy día Juan Manríquez, a quien fuimos a ver con Luisa a su casa, como dije, va a sentir que un pedacito de Chile que está creciendo llegó donde él y gracias a eso él hoy día se cambia a otra casa. Pero queremos que todos puedan hacer lo que Juan Manríquez, y cambiarse todos a otra casa, igual que doña Rosa.

Entonces, para eso, mis amigos, tenemos que seguir trabajando todos juntos y para eso me parece tan importante el que podamos tener claridad en lo que estamos haciendo, no escuchar cantos de sirena, aquellos que están preocupados de los 30 segundos en la televisión, entender que las tareas se hacen con decisión, con esfuerzo, como usted, Camila, nos lo dijo, como usted dijo que habían jugado con usted, le vendieron con sus sentimientos, porque el deseo de la casa propia es tan fuerte. Pero ahora, Camila, usted sabe cómo se llega a la casa propia, y el resto de los chilenos y chilenas saben cómo se llega a la casa propia.

Y por eso quisiera decirles, mis amigos, que la política habitacional trazada es sólida, está a la vista, la política habitacional trazada significa que hoy día termina el largo peregrinar que comenzó cuando se cerró la Oficina Victoria y llegaron los pampinos a Iquique. Como uno de ellos me dijo "pampino y con mucho orgullo". Tiene razón, mucho orgullo, porque hay cultura, hay tradición, hay una forma de mirar la vida, pero esos pampinos ahora miran la vida un poco mejor desde su casa, y de paso miran el mar. Mucha suerte en esta nueva casa que van a tener.